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Знать животных, которые водятся в твоем крае, нужно и важно. Ведь нередко их можно встретить и в городской 
экосистеме. Об этом - книга «Степные звери Казахстана». О ней нам рассказала автор - научный сотрудник 
Казахстанской ассоциации сохранения биоразнообразия Алена КОШКИНА.

www.vechastana.kzОтдел рекламы и распространения газеты - 8-778-240-35-10                                            |                                                        t.me/elordainfo

ВАЖНЫЙ ШАГ В РАЗВИТИИ 
ЦИФРОВЫХ ТЕХНОЛОГИЙ В СТРАНЕ

ШОКАН УАЛИХАНОВ: 
КОРОТКАЯ, НО ЯРКАЯ ЖИЗНЬ УЧЕНОГО

СТР. 2 | СОБЫТИЯ СТР. 5 | НАСЛЕДИЕ

ЧТО СТОЛИЦА ПРЕДЛОЖИТ ТУРИСТАМ?
ФЕСТИВАЛИ, ЗДОРОВЬЕ, ВЫСОКАЯ КУХНЯ 
СТР. 4 | ЭКОНОМИКА

АСТАНА
ВЕЧЕРНЯЯ

Суббота

№81

12 июля  
2025 года

(4843)

ИЗДАЕТСЯ С 13 ОКТЯБРЯ 1990 ГОДАРЕСПУБЛИКАНСКАЯ ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

В ритме 
столицы

лет
ELORDA 

AQPARAT

30 грантов 
по 3 млн тенгеШахматный дебют

НЕ ОПОЗДАЙТЕ НА ЗАБЕГ

Адреса
доступных цен

Министерство культуры 
и информации РК объявило 
о начале конкурса на присуждение 
гранта «Тәуелсіздік ұрпақтары», 
учрежденного Главой государства. 

Ученица 1-го класса школы-лицея 
№84 Астаны Амира АЛЕМАНОВА стала 
призером на Международном детском 
шахматном турнире в Ашхабаде.

12-13 июля горожан и гостей столицы 
приглашает ярмарка выходного 
дня, расположенная на территории 
торгового центра KERYEN JOLY 
по адресу: шоссе Алаш, 35.

Цель - поддержка креативной молодежи и реали-
зация новых идей. В нынешнем году будет выдано 
30 грантов по 3 млн тенге. Принять участие могут 
граждане РК в возрасте от 14 до 35 лет. 

Заявки принимаются по 18 августа 2025 года на 
e-mail: t.urpaktary25@gmail.com по 6 направлениям: 
наука, культура, IT, бизнес, медиа и волонтерство. 
Телефоны для справок: 8 (7172) 74-12-78, 8-706-
618-07-23 (в рабочие дни с 9.00 до 18.30). 

В соревнованиях приняли участие 128 юных спорт-
сменов из разных стран мира. Амира участвовала 
в категории рапид среди девочек до 8 лет, вошла в 
число лучших и завоевала бронзовую медаль. Юная 
астанчанка, выходившая на сцену в национальных 
костюмах во время соревнований, вызвала особый 
восторг у зрителей.

Это современный торговый 
объект с развитой инфра-
структурой, удобной транс-
портной доступностью и 
всеми необходимыми ус-
ловиями для комфортного 
посещения. Благодаря ос-
нащению холодильным и 
складским оборудованием 
площадка идеально подходит 
для размещения фермер-
ской и продовольственной 
продукции.

На ярмарке горожанам и 
гостям столицы будет пред-

ложен широкий ассортимент 
продовольственной продук-
ции от местных сельхозпро-
изводителей и фермерских 
хозяйств различных регионов 
Казахстана. Посетители смо-
гут приобрести свежие овощи 
и фрукты, мясо и мясные из-
делия, молочную продукцию, 
хлебобулочные изделия, мед, 
варенье, натуральные соки и 
другие товары по доступным 
ценам.

Все ярмарочные площадки 
будут работать с 10.00 до 19.00.

Подробнее 
ознакомиться 
с информацией можно 
на сайте

13 июля в 9.00 пройдет массовый забег в рамках масштабной акции 
«Астана - город без наркотиков». В ходе мероприятия участники 
преодолеют дистанцию 4 километра. Беговой маршрут стартует перед 
памятником Кенесары хану на Арбате и заканчивается под мостом возле 
мечети Ырыскельды Қажы.
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СОБЫТИЯ

Аким Астаны Женис КАСЫМБЕК доложил Президенту о ходе развития 
энергетической инфраструктуры столицы. На сегодняшний день тепло-
вые мощности города увеличены на 30% благодаря вводу первой очереди  
ТЭЦ-3, двух газовых тепловых станций «Туран» и «Юго-Восток» общей допол-
нительной производительностью 1100 Гкал в час. В текущем году планиру-
ется полностью завершить вторую очередь станции «Туран». Продолжится 
строительство станции «Тельмана» и будет начато расширение ТЭЦ-2, а так-
же проектирование газовой тепловой станции «Юго-Запад». Реализация всех 
этих проектов позволит получить планируемый запас тепловой энергии до 
2035 года.

Касым-Жомарту ТОКАЕВУ также был презентован план по строитель-
ству парогазовой установки в рамках второй очереди ТЭЦ-3.

Глава государства был проинформирован, что ТЭЦ-3 работает на при-
родном газе с выдачей максимальной мощности 440 Гкал в час. Выда- 
ваемая тепловая энергия позволяет покрывать потребность юго-западной 
части столицы. В настоящее время ведутся работы по обеспечению первой 
очереди ТЭЦ-3 резервным источником топлива.

Президент акцентировал внимание на важности дальнейшего разви-
тия энергетической инфраструктуры столицы.

ТЭЦ-3: ПРЕЗЕНТАЦИЯ 
И ПРОЕКТЫ
Глава государства ознакомился с деятельностью 
первой очереди ТЭЦ-3. 

В АСТАНЕ ПОЯВИЛСЯ СУПЕРКОМПЬЮТЕР
Глава государства посетил Национальный суперкомпьютерный центр 
Аlemcloud, где принял участие в церемонии запуска суперкомпьютера  
на базе графических процессоров NVIDIA H200.

Установка и запуск системы 
состоялись в новом дата-цен-
тре Министерства цифрового 
развития, инноваций и аэро-
космической промышленности 
совместно с международными 
партнерами.

Новый суперкомпьютерный 
кластер способен обеспечить 
производительность до 2 эк-
зафлопс по методике расчета в 
формате FP8, что делает его са-
мым мощным вычислительным 
решением в Центрально-Азиат-
ском регионе.

Касым-Жомарт ТОКАЕВ от-
метил, что запуск суперком-
пьютера станет важным шагом 
в цифровизации ключевых от-
раслей.

Суперкомпьютер позволит 
Казахстану добиться значи-
тельного прогресса в развитии 
цифровых технологий. Доступ 
к высокопроизводительным 
вычислениям получат старт- 
апы, занимающиеся разработ-
кой нейросетевых решений, 
университеты, научные центры, 
а также государственные и част-
ные компании.

В ходе посещения Нацио- 
нального суперкомпьютер-
ного центра Касым-Жомарту 
Токаеву были представлены  
отечественные IT-решения в сфе-
рах MedTech, EdTech, GovTech и 
промышленности.

В частности, проект 
SmartCity Astana, направлен-
ный на повышение качества 

Вице-министр отметил, что 
ключевые усилия министер-
ства сосредоточены на развитии  
нефтегазового и энергетиче-
ского комплекса, обеспечении 
стабильного теплоснабжения и 
электроснабжения, а также ре-
ализации проектов по газифи-
кации и снабжению населения  
нефтепродуктами и сжижен-
ным нефтяным газом.

 

РАЗВИТИЕ ТЕПЛО- И 
ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКИ

По данным Минэнерго, в 
зоне централизованного тепло-
снабжения Астаны функцио-
нируют ТЭЦ-1, ТЭЦ-2 и шесть 
районных котельных. Установ-
ленная электрическая мощ-
ность составляет 622 МВт, тепло-
вая - 2971 тыс. Гкал/ч.

Обслуживанием энергоси-
стемы занимается АО «Астана-
РЭК», на балансе которого более 
6,5 тыс. км линий электропере-
дачи и почти 1800 трансформа-
торных подстанций. Ведомство 
подчеркивает, что модерниза-
ция инфраструктуры направле-
на на повышение надежности и 
бесперебойность теплоснабже-
ния для жителей столицы.

жизни в городе путем внедре-
ния инновационных техноло-
гий. Предусмотрено создание 
цифрового двойника столицы с 
подключением более 100 тысяч 
камер общего видеонаблюдения 
с применением ИИ. Это позво-
лит в онлайн-режиме выявлять 
потенциальные риски в обще-
ственных местах и повышать 

оперативность реагирования. 
Проект полностью финансиру-
ется за счет средств частного 
партнера.

AlemLLM - казахоязычная 
большая языковая модель с вы-
сокой точностью, адаптирован-
ная для локального разверты-
вания. Модель демонстрирует 
лучшие показатели среди анало-

гичных решений и предназначе-
на для широкого применения в 
различных сферах.

AI Kitap - платформа для 
цифровых AI-учебников, обеспе-
чивающая персонализирован-
ное обучение с учетом уровня 
знаний, успеваемости и индиви-
дуальных предпочтений каждо-
го учащегося.

Baspana Hub - цифровая экоси-
стема для комплексного решения 
жилищных и иных сопутствую-
щих запросов граждан в онлайн-
формате. Благодаря системе 
можно найти и приобрести не-
движимость через маркетплейс, 
получить госуслуги, связанные с 
недвижимостью, заказать ремонт 
или строительные материалы по-
средством онлайн-сметы и дру-
гие услуги. Проект реализован без 
привлечения внешнего финанси-
рования и инвестиций.

Biny.co - отечественный  
стартап в сфере грузоперевозок. 
Команда участвует в акселера-
ции Google for Startups - Silkway 
Accelerator и входит в топ-3  
стартапов программы. Среди 
клиентов такие компании, как 
QazPost, Coca-Cola, Gorilla Asia, 
Zeta Trade.

Surfaice.pro - технологическая 
компания, основанная фаундера-
ми из Казахстана в Кремниевой 
долине. Стартап разрабатывает 
инновационное решение для 
строительной отрасли и уже 
работает в пяти штатах США.  
Стартап привлек $1,5 млн от Big 
Sky Capital и Shadow Ventures.

OlympIQ - технологическая 
платформа для развития спорта, 
которая позволяет обрабатывать 
аналитические, операционные, 
медицинские и организацион-
ные данные с помощью ИИ.

Система раннего обнару-
жения лесных пожаров позво-
ляет значительно сократить 
время реагирования на очаги 
возгорания и, соответственно, 
уменьшить масштаб и ущерб от 
пожаров. Она основана на видео- 
мониторинге, видеоаналитике 
и технологиях искусственного 
интеллекта. Проект внедрен в 
Государственном национальном 
природном парке «Бурабай» и 
лесном резервате «Ертіс орма-
ны».

AI-агент по протоколирова-
нию - ИИ-сервис для транскриба-
ции и подготовки протоколов по 
аудиозаписям совещаний в го-
сударственных органах. Проект 
направлен на ускорение доку-
ментооборота, снижение ручно-
го труда, повышение точности и 
сохранности информации.

AI-Терапевт - ИИ-система для 
автоматического формирования 
медицинской документации 
по голосовому вводу. Система 
способна формировать анамнез 
заболевания, определять веро-
ятные предварительные диагно-
зы, а также автоматически гене-
рировать медицинский отчет с 
соответствующими клиничес- 
кими рекомендациями. Проект 
по централизации радиологи-
ческих исследований (PACS) с 
применением ИИ по раннему 
выявлению онкологических за-
болеваний. Данная система по-
зволяет хранить и обрабатывать 
медицинские изображения.

Энергетическая инфраструктура столицы
Основные итоги и приоритеты в сфере энергетики, газификации и обеспечения топливом  
на территории столицы представил вице-министр энергетики Бакытжан ИЛЬЯС на отчетной 
встрече с астанчанами.

СТРОИТЕЛЬСТВО  
ТЭЦ-3

Одним из важнейших про-
ектов является строительство 
ТЭЦ-3. На сегодня введены в 
эксплуатацию все 4 водогрей-
ных котлоагрегата общей мощ-
ностью 440 Гкал/ч. Завершение 
всего проекта ожидается до кон-
ца 2025 года.

ГАЗИФИКАЦИЯ  
СТОЛИЦЫ

Как сообщил вице-министр, 
газификация Астаны прово-
дится поэтапно. На начало года 
уровень газификации достиг 
14,1%, или 216 тысяч жителей. 
В 2024-2025 годах на реализа-
цию 3-й очереди строительства 
газопровода предусмотрено свы-

ше 27 млрд тенге из республи-
канского бюджета и средств АО 
«Самрук-Казына». В ближайшие 
годы планируется охват новых 
жилых массивов, таких как Кир-
пичный, Өндіріс, Казгородок и 
Garden Village.

ОБЕСПЕЧЕНИЕ ГСМ  
И СЖИЖЕННЫЙ ГАЗ

В Астане обеспечен стабиль-
ный запас горючесмазочных 
материалов - бензина Аи-92 и 

дизельного топлива хватит при-
мерно на 39 дней. Министерство 
энергетики совместно с акима-
том и антимонопольными ор-
ганами ведет постоянный конт- 
роль за ценами и логистикой по-
ставок.

Для стабилизации ситуации 
на внутреннем рынке продол-
жают действовать ограничения 
на вывоз ряда нефтепродуктов 
за рубеж. 

ЦИФРОВИЗАЦИЯ  
И ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

Вице-министр отметил, что 
обращения от граждан обраба-
тываются через электронную 
платформу «Е-өтініш» в соответ-
ствии с принципами «слышаще-
го государства».

- Мы считаем важным вести 
открытый диалог с населением. 
Все озвученные вопросы взяты 
в работу. Министерство продол-
жит развивать энергетическую 
инфраструктуру в интересах 
жителей столицы, - подчеркнул 
Бакытжан Ильяс.

Фото с сайта gov.kz

Розничная цена  
на сжиженный газ  
в столице 
составляет 102 
тенге за литр.  
В городе работают 6 
газонаполнительных 
станций и 73 
автогазозаправки.
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Во исполнение поручения Главы 
государства, озвученного на расширен-
ном заседании коллегии правоохрани-
тельных органов 23 июня о перезагруз- 
ке системы прогнозирования пре-
ступных угроз и противодействия им 
с использованием потенциала Коми-
тета по правовой статистике и специ-
альным учетам разработан комплекс 
мер по трансформации ведомства в 
прогнозно-аналитический центр, ори-
ентированный на раннее выявление и 
предупреждение рисков в сфере обще-
ственной безопасности.

Главная его задача - создать совре-
менную систему, которая заранее будет 
выявлять и предупреждать возможные 
преступные угрозы. В этих целях по 

Новая система пассивной безопас-
ности позволяет снижать тяжесть 
ДТП за счет перераспределения энер-
гии удара и предотвращения съезда 
автомобилей с дороги. Роликовые 
барьеры состоят из ударопоглощаю-
щих бочонков из пенополиуретана, 
способных вращаться при столкнове-
нии, а также металлических опор и 
направляющих рам. Такая конструк-
ция поглощает и перераспределяет 
энергию удара, предотвращает выезд 
на встречную полосу или в кювет, сни-
жает травматизм и риск серьезных 

последствий при ДТП, обладает яркой 
светоотражающей маркировкой, по-
вышающей видимость в любое время 
суток.

Система особенно эффективна 
на участках с повышенной опасно-
стью - спусках, поворотах и участках 
с ограниченной видимостью. Кроме 
того, роликовые барьеры поддаются 
частичному ремонту, устойчивы к 
климатическим условиям и долговеч-
ны, что делает их экономически эф-
фективной альтернативой традици-
онным металлическим ограждениям.

Об этом сообщили в City 
Transportation Systems.

Для строительства используются 
рельсы из углеродистой или низколе-
гированной стали с высоким содержа-
нием железа. При контакте с влагой и 
воздухом железо подвержено есте-
ственному процессу окисления, что 
приводит к появлению поверхностно-
го налета ржавчины. 

В отличие от металлических из-
делий бытового или автомобильного 
назначения рельсы не покрываются 
краской или лаком. Это связано с тех-
ническими требованиями: краска бы-
стро стирается под нагрузкой, а также 
может снижать сцепление с колесами 
и мешать сварочным работам.

«Поверхностная ржавчина не вли-
яет на прочность и эксплуатационные 

характеристики. С началом движе-
ния поездов она исчезнет естествен-
ным образом, так как колеса очищают 
рабочую поверхность рельсов в про-
цессе эксплуатации.

Все рельсы новые и произведены 
специально для проекта линии ЛРТ 
в 2025 году. Появление ржавчины на 
новых рельсах - естественное явле-
ние, не свидетельствующее о браке. 
Это стандартная особенность рель-
совой стали, которая не влияет на  
безопасность и долговечность  
инфраструктуры.

Работы по укладке рельсов про-
должаются согласно графику. За-
вершение строительства верхнего 
строения пути ожидается к концу 
августа», - говорится в сообщении 
CTS.

В церемонии открытия приня-
ли участие начальник столичного  
Департамента полиции Марат ТУЛЕ-
БАЕВ, аким района «Есиль» Дармени-
яр КЫДЫРБЕКУЛЫ, депутаты масли-
хата.

Один из новых пунктов - № 33 распо-
ложен на территории жилого комплек-
са Triumph City (улица Бухар жырау, 32). 
Второй - № 29 находится на территории 
парка «Жетiсу».

- В рамках концепции Главы государ-
ства «Справедливый Казахстан - закон и 
порядок» мы открыли новые участко-
вые пункты полиции, которые будут об-
служивать порядка 80 тысяч жителей 
нашего района. Мы делаем все, чтобы 
полиция работала в благоприятных ус-
ловиях и была в шаговой доступности 
для населения, - сказал Дарменияр Кы-
дырбекулы. 

По информации пресс-службы Де-
партамента полиции Астаны, в каждом 
из пунктов будут работать по девять со-
трудников. 

- Открытие данных пунктов - это 
усиление нашего присутствия в каждом 

БЛИЖЕ К ЛЮДЯМ
В районе «Есиль» открылись два новых участковых пункта 
полиции. 

районе города. Мы стремимся быть бли-
же к людям, оперативно реагировать 
на все проблемы, обеспечивать безопас-

ность и комфортную среду для каждого 
жителя, - отметил Марат Тулебаев. 

Фото Султана СЕИТОВА

Взгляд через уличный объектив
Пилотный проект «ИИ-модель прогнозирования уличной 
преступности» запустили в столице. Он позволит заранее 
выявлять места, где чаще происходят преступления,  
и усиливать там профилактическую работу.

поручению Генерального прокурора в 
ведомстве создан в пилотном режиме 
Центр прогнозирования преступных 
угроз и рисков общественной безопас-
ности. Одним из первых его шагов стал 
запуск 9 июля в Астане пилотного про-
екта «ИИ-модель прогнозирования 
уличной преступности».

Проект реализуется совместно с 
Министерством внутренних дел и на-
правлен на то, чтобы заранее выявлять 
места, где чаще происходят уличные 
преступления, и усиливать там профи-
лактическую работу уполномоченных 
органов, в том числе полиции. Систе-
ма работает на базе новых технологий 
и больших данных. Она анализирует 
сведения о преступлениях - когда и 

где происходят правонарушения. На 
основе исторических данных о совер-
шенных в столице преступлениях за 
последнее десятилетие система с по-
мощью элементов искусственного ин-
теллекта прогнозирует наибольшую 
вероятность совершения того или ино-
го преступления в конкретном радиу-
се. Это поможет выявить проблемные 
районы и принимать превентивные 
меры.

Благодаря этим данным полиция 
сможет эффективнее планировать 
маршруты патрулирования и быстрее 
реагировать на возможные правонару-
шения, а местные исполнительные ор-
ганы - принимать меры по улучшению 
безопасной городской инфраструктуры 
(установка камер видеонаблюдения, ос-
вещения и пр.).

После успешной апробации пилот-
ного проекта в столице планируется его 
масштабирование на другие крупные 
городские агломерации. 

В ожидании ЛРТ
По состоянию на 10 июля завершено строительство 
18 километров верхнего строения пути линии ЛРТ, 
что составляет 80% от общей протяженности 22,4 
километра. 

По краям обочины
Инновационные роликовые барьерные ограждения 
появились на объездной дороге Астаны.

В церемонии открытия нового фи-
лиала приняли участие руководитель 
Управления внутренней политики 
города Нурдаулет АЛЬМУХАНОВ, 
члены Комиссии по делам женщин 
и семьи Баян ТОЙКЕБАЕВА, Наталья 
СЕМЕНЕНКО и др.

Гости осмотрели здание и ознако-
мились с работой заведения. В центре 
есть два отделения - для детей и взрос-
лых. В одном основное внимание уде-
ляется реабилитации, в другом - обуче-
нию. В данный центр могут прийти не 
только особенные дети - подопечные 
фонда, но и их братья и родители, по-
лучить бесплатное лечение, пройти 
курс и заняться полезным делом.

Здесь проводятся игровые и оздо-
ровительные упражнения, массаж. 
Действуют музыкальные, художе-
ственные выставки, есть швейная 
комната и специальная столовая.

По словам председателя Обще-
ственного фонда «Бақытты шаңырақ» 
Ботагоз СУЛТАНОВОЙ, это второй 
центр фонда. Первый расположен по 
проспекту Кошкарбаева, новый - по 
улице Дукенулы.

Отметим, что подопечными фон-
да являются 1092 семьи, 2876 детей и 
1180 особенных детей. Данный центр 
работает без выходных.

Центр работает без выходных
Общественным фондом «Бақытты шаңырақ» в Астане 
открыт учебно-реабилитационный центр для особенных 
детей и их семей.

Об этом объявлено на брифинге с 
участием представителей средств мас-
совой информации, родительской об-
щественности и педагогов. Спикерами 
встречи стали руководитель столично-
го Управления образования Касымхан 
СЕНГАЗЫЕВ, заместитель руководите-
ля Управления физической культуры и 
спорта Азамат АГЗАМОВ, заместитель 
руководителя Управления культуры 
Нуран КАМЗИН.

Переход к новой модели осущест-
вляется в рамках поручения Прези-
дента Республики Казахстан по повы-
шению доступности и прозрачности 
дополнительного образования школь-
ников.

С 2021 года в стране 
действует механизм 
государственного 
финансирования 
дополнительного 
образования, благодаря 
которому только в Астане 
более 54 тысяч школьников 
получили возможность 
бесплатно посещать 
кружки, спортивные 
секции и творческие 
студии. Однако в ходе 
реализации проекта были 
выявлены системные 
проблемы: непрозрачность 
очередности, 
дублирование заявок, 
ограниченный выбор 
поставщиков услуг, а также 
отсутствие эффективного 
контроля качества и 
нецелевое использование 
бюджетных средств.

Ваучер: деньги следуют за ребенком
Система дополнительного образования в Казахстане 
переходит на новый формат - ваучерное финансирование. 

В ответ на эти вызовы в Астане вне-
дряется пилотная модель ваучерного 
финансирования, которая реализуется 
в шести регионах страны: городах Аста-
на, Шымкент, в Актюбинской, Атырау-
ской, Карагандинской и Кызылордин-
ской областях.

Что такое ваучерное финансиро-
вание?

Новая система предполагает, что 
каждому ребенку будет выдаваться 
электронный ваучер, дающий право на 
бесплатное посещение одного кружка 
или секции. Финансирование осущест-
вляется только по факту оказания ус-
луги - после подтверждения родителем 
посещения через цифровую платформу.

Ключевые изменения в системе
1. Прозрачный доступ поставщи-

ков к госзаказу. Любая организация, 
соответствующая требованиям зако-
нодательства, может подать заявку на 
участие в системе, присоединившись к 
цифровой платформе с пакетом необ-
ходимых документов. Это открывает 
рынок и повышает конкуренцию, а зна-
чит, качество услуг.

2. Новый подход к формированию 
очередности. Ранее очередь формиро-
валась в едином порядке и при добав-
лении детей из льготных категорий 
происходил автоматический пересчет, 
что вызывало недовольство родителей. 
Теперь будет сформировано 12 отдель-
ных очередей по категориям детей, что 
исключает смещения и делает систему 
более справедливой и прозрачной. Ро-
дители смогут отслеживать движение 
очереди онлайн через платформу.

3. Финансирование по принципу 
«деньги следуют за ребенком». Оплата 
кружков будет происходить только по 
факту реального посещения, подтверж-
денного родителями. Это исключает 
фиктивную отчетность, приписки и 
позволяет оперативно сменить постав-

щика без повторного сбора документов, 
если услуги не соответствуют ожидани-
ям ребенка или родителей.

4. Учет региональных особенностей 
при расчете стоимости. Если ранее фи-
нансирование кружков привязывалось 
к единой ставке (МРП), то теперь регио-
ны сами утверждают базовый норматив 
с учетом своих особенностей - уровня 
зарплат, аренды, инфраструктурной до-
ступности. Это решение позволит более 
точно распределять бюджетные сред-
ства.

Пилотный режим
Как отметили в акимате города 

Астаны, пилотный проект реализуется 
в опытно-экспериментальном форма-
те, по его итогам будут предложены из-
менения в действующие нормативные 
акты. Уже создана рабочая группа, кото-
рая собирает обратную связь от постав-
щиков и родителей.

Дни открытых дверей
С 14 июля во всех шести районах 

Астаны будут работать консульта-
ционные пункты, где поставщики, 
родители и законные представите-
ли смогут получить полную инфор-
мацию о новом механизме:

• Район «Алматы» - Дворец 
школьников имени Аль-Фараби 
(пр. Б. Момышулы, 5).

• Район «Байқоңыр» - школа ис-
кусств № 1 (пр. Абая, 74) и ДМШ  
№ 3 (ул. Бейсекбаева, 3).

• Район «Есиль» - школа искусств 
№ 2 (ул. Достык, 13).

• Район «Нура» - школа-лицей  
№ 85 (пр. Кабанбай батыра, 56).

• Район «Сарыарка» - Дворец 
школьников имени М. Утемисова 
(ул. А. Мамбетова, 1).

• Район «Сарайшық» - школа-
гимназия № 83 (ул. Байтурсынова, 
35).

Пункты будут работать еже-
дневно с 9.00 до 18.00.
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ЭКОНОМИКА

СОБЫТИЯ 
ПО ИНТЕРЕСАМ
Сегодня Астана привлека-

ет тысячи туристов не только 
своей архитектурой, историей, 
но и событиями, которые среди 
стран СНГ проводятся впервые 
именно в нашем городе. Как 
отметил на заседании Обще-
ственного совета руководитель 
Управления по инвестициям и 
развитию предприниматель-
ства Халел АКИМЖАНОВ, Аста-
на стала третьим городом на 
постсоветском пространстве, 
где стал проводиться Comic 
Con, после Москвы и Киева. 
Сегодня тысячи поклонников 
по всему миру съезжаются на 
Comic Con, чтобы первыми уви-
деть эксклюзивные материалы 
по полюбившимся франши-
зам, играм, книгам, фильмам 
и сериалам, пообщаться друг 
с другом и принять участие в 
конкурсах, перевоплощаясь 
в любимых героев. Стоит от-
метить, что, начиная с 2000-х, 
каждая крупная голливудская 
студия проводила масштабные 
презентации своих проектов 
именно на Comic Con, в первую 
очередь, в Сан-Диего.

В Казахстане фестиваль де-
бютировал в 2019 году. Планы на 
его ежегодное проведение сбила 
пандемия COVID-19, но в 2023-м 
Comic Con Astana вернулся и за-
получил в качестве хэдлайнеров 
звезд только что завершившейся 
трилогии «Стражи галактики» 
Шона Ганна и Майкла Рукера. 

В этом году ожидается более 
120 тысяч посетителей, включая 
15 тысяч иностранных гостей. 
Также летом пройдут концерты 
мировых звезд - Крейга Дэвида и 
Дженнифер Лопес.

По словам Халела Акимжа-
нова, развитие туризма в столи-
це ориентировано на деловые, 
событийные, медицинские, га-
строномические и культурно-
спортивные направления. Для 
этих целей в феврале в городе 
начал работу Центр развития 
туризма Astana Tourism. Здесь 
уверены, что столица активно 
привлекает масштабные MICE-
мероприятия (деловые встречи, 
конференции и выставки). Если 
в прошлом году было проведено 

40 подобных событий, то в этом 
запланировано более 80 с общим 
числом участников не менее 150 
тысяч человек. 

ПОПРАВИТЬ ЗДОРОВЬЕ 
И НАСЛАДИТЬСЯ 
ВКУСАМИ
Кстати, по данным ведом-

ства, на подъеме и медицинский 
туризм. 

Не отстает и гастрономиче-
ское направление: сегодня свои 
услуги оказывает более 2200 
заведений общественного пи-
тания. Примечательно, что в 
этом году ожидается открытие 
ресторанов мировых брендов. 
Столица готовится к участию в 
рейтинге 50 Best Explore, а также 

запустит гастрокаталог Astana 
Gastro Gallery и специальное 
меню Visit Astana Recommended.

Что касается культурно-
спортивного направления, ожи-
дается, что в этом году в столице 
пройдет более 200 международ-
ных событий. Активно развива-
ется и промышленный туризм 
- в рамках Года рабочих профес-
сий стартовали экскурсии на 
предприятия и образовательные 
туры для школьников из регио-
нов Казахстана.

- Мы намерены подготовить 
гидов на промышленных пред-
приятиях, разработать экскурси-
онные маршруты и интегриро-
вать промышленный туризм в 
городскую программу развития 
туризма. Важно, что Астана де-
лает шаги в сторону доступного 
и цифрового туризма. Столица 
намерена вступить в Ассоциа-
цию ENAT, внедряет онлайн-бро-
нирование экскурсий, аудио- и 
ИИ-гидов, а также навигацию 
на популярных туристических 
платформах. Кроме того, в меж-
дународном аэропорту запущен 
Taxi Point - первый в СНГ кру-
глосуточный терминал заказа 
такси по фиксированной цене. В 
будущем этот сервис появится и 

на других ключевых транспорт-
ных узлах города, - уверен глава 
ведомства.

ДЕЛОВЫЕ 
СВЯЗИ
Астана активно сотрудни-

чает с Международной ассоци-
ацией конгрессов и конферен-
ций ICCA. Членами ассоциации 
является более 950 компаний и 
организаций из 88 стран мира. 
Штаб-квартира организации 
расположена в Амстердаме.

- Одной из важных задач в 
развитии делового туризма яв-
ляется биддинг - подача заявок 
через международную ассоци-
ацию на проведение конферен-
ций, выставок, конгрессов и так 
далее. 

В 2024 году в столице прове-
дено 40 MICE-мероприятий, где 
приняло участие более 60000 
человек. В этом году планиру-
ется проведение более 80 меро-
приятий. Ожидаемый эффект 
- 150000 участников. 

Благодаря участию и побе-
де в биддингах в столице в 2024 
году провели такие крупные ме-
роприятия, как Мировой кубок 
по студенческому предприни-
мательству Enactus, в котором 
приняло участие более 2500 че-
ловек из 40 стран мира, а также 
17-я Азиатская региональная 
конференция по механике грун-
тов и геотехнике, конференция 
Международной сети агентств 
по обеспечению качества в выс-
шем образовании и другие, - от-
метил Халел Акимжанов.

В июне столица приняла бо-
лее 500 участников 10-го Все-
мирного конгресса нейрохи-
рургической ассоциации. Более 
30 ведущих нейрохирургов из 
США, Канады, России, стран 
Европы и Азии по сосудистой и 
функциональной нейрохирур-
гии представили свои доклады. 
А с 21 по 25 июля в «Назарбаев 
Университете» пройдет Кон-
гресс Международного обще-
ства анализа, его приложений 
и вычислений с участием более 

1000 человек. С 18 по 23 августа 
состоится Конгресс Междуна-
родной федерации библиотеч-
ных ассоциаций и учреждений 
с участием 3500 человек из 100 
стран мира. 

В СТОЛИЦУ 
ЗА ЗНАНИЯМИ 
Еще одной инициативой яв-

ляется организация научно-об-
разовательных туров для уча-
щихся из регионов Казахстана 
с целью развития внутреннего 
туризма и позиционирования 
Астаны как образовательного и 
научного центра.

По информации главы ве-
домства, в партнерстве с веду-
щими школами и вузами плани-
руется внедрение специальных 
образовательных программ обу-
чения школьников по между-
народным стандартам, органи-
зация физико-математических, 
биологических, филологиче-
ских и других специализиро-
ванных курсов в каникулярный 
период.

- Дополнительно будет за-
действована инфраструктура 
образовательных учреждений 
(общежития, кампусы) для 
размещения учащихся и вклю-
чения в программу профори-
ентационных и культурно-по-
знавательных экскурсий. Для 
запуска данной инициативы в 
городе имеется вся необходи-
мая инфраструктура: «Назар-
баев Университет», Kazakhstan 
International School, Riviera 
International school by Quantum, 
Республиканская физико-мате-
матическая школа и другие, - от-
метил Халел Акимжанов.

Руководитель управления 
сообщил, что в рамках продви-
жения бренда Visit Astana за-
планировано размещение ин-
формационных материалов и 
брендирование в аэропорту, что 
позволит туристам сразу по при-
лете или в ожидании багажа уз-
нать о концертах, экскурсиях, 
ресторанах и других туристиче-
ских возможностях.

- Для комфорта туристов 
также планируем установить 
современные навигационные 
МАФы в аэропорту столицы на 4 
языках - казахском, английском, 
китайском, русском с указателя-
ми, как пройти на посадку такси, 
автобусную остановку, станцию 
ЛРТ и к информационному ту-
ристическому киоску. Также 
планируем проведение курсов 
для ресторанно-гостинично-
го сегмента, музейных гидов, - 
уточнили в ведомстве.

Он также отметил, что с це-
лью создания комфортной сре-
ды для инклюзивных туристов 
планируется вступление города 
в Международную ассоциацию 
по доступному туризму ENAT. 
Чтобы попасть в список миро-
вых городов, ориентированных 
на инклюзивный туризм, пла-
нируется проведение ревизии 
доступности туристской инфра-
структуры на соответствие на-
циональному стандарту, созда-
ние туристских инклюзивных 
маршрутов по городу и при-
влечение международных экс-
пертов ENAT для аккредитации 
туристской инфраструктуры 
города.

Перед городскими властя-
ми также стоит задача развития 
Астаны как умного города для 
туриста Smart City. В этих целях 
запланирована цифровизация 
туристских услуг: актуализация 
раздела «Туристу» в приложе-
нии Smart Astana, интеграция 
Smart Astana с миграционной 
картой Safe Travel, создание он-
лайн-платформы бронирования 
экскурсий на сайте Visit Astana, 
Digital-гидов с искусственным 
интеллектом, тематических ау-
диотуров (гастро-, промышлен-
ные, исторические) на междуна-
родной платформе izi.TRAVEL, 
развитие онлайн-платформ с 
полезной информацией, где раз-
мещены турмаршруты в 2GIS, 
tripadvisor.

Юлия ТЕН
Фото Султана СЕИТОВА

ЧЕМ АСТАНА ПРИВЛЕКАЕТ ТУРИСТОВ?
В столице проходит один из самых грандиозных фестивалей гик-культуры Comic Con Astana, который за пять дней, 
предположительно, соберет около 120 тысяч туристов. Он станет одним из флагманов событийного туризма, на который 
сделаны большие ставки в плане экономического выхлопа. Впрочем, этот год обещает стать рекордным как по числу 
мероприятий мирового уровня, так и числу иностранных гостей.

В прошлом году 
столицу посетили 
4500 иностранных 
пациентов - вдвое 
больше, чем в 2023-м. 
На этот год прогноз 
- 8000 медицинских 
туристов. Средний чек 
составляет от 2000 
до 5000 долларов. 
Ведущие клиники 
столицы работают над 
развитием бренда Astana 
Health - Point of Central 
Asia, а общий портфель 
инвестпроектов в этой 
сфере превышает 
500 млрд тенге.

В 2024 году Астана 
приняла 1,5 миллиона 
туристов, что на 14% 
больше, чем годом 
ранее, соответственно, 
в этом году ожидается, 
что число туристов 
будет в два раза больше. 
Лидерами по числу 
гостей стали Россия, 
Китай, Германия, Турция, 
США и Южная Корея.

ОЖИДАЕМЫЙ 
МУЛЬТИПЛИКАТИВНЫЙ 
ЭФФЕКТ 
ОТ ФЕСТИВАЛЯ COMIC 
CON ASTANA-2025 
ДЛЯ ЭКОНОМИКИ 
СТОЛИЦЫ И СТРАНЫ 
СОСТАВИТ БОЛЕЕ

МИЛЛИАРДА ТЕНГЕ
3,5
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Он родился в местности Кун-
тимес Аманкарагайского внеш-
него округа Западно-Сибирского 
генерал-губернаторства, ныне 
урочище Кунтимес на терри-
тории Сарыкольского района 
Костанайской области. Извест-
но, что аул Кунтимес некоторое 
время служил зимовкой его отца 
- старшего султана Аманкарагай-
ского, а затем Кушмурунского 
округа Западно-Сибирского ге-
нерал-губернаторства.

Его детские годы прошли 
в живописных местах - Куш-
муруне и Сырымбете. Предки 
Шокана принадлежали из-
вестному султанскому роду, 
берущему начало от «потряса-
теля Вселенной» Чингисхана. 
Его прадед, хан Абылай, был 
одним из могущественных ка-
захских правителей XVIII века, 
дедом же был Уали, один из по-
следних казахских ханов Сред-
него жуза, официально при-
знанный как цинским Китаем, 
так и Российской империей. 
Отец просветителя - Шынгыс 
был выпускником Омского во-
йскового училища, занимал 
должность старшего султана в 
Кокчетавском внешнем окру-
ге, а родственниками по мате-
ринской линии были не менее 
известные и почитаемые люди 
Баянаульского края - Шорма-
новы. 

Вот что писал о своем друге 
Г. Потанин: «Чокан Валиханов, 
потомок последних киргизских 
(казахских. - Авт.) независимых 
ханов - Абылай-хана и Вали-ха-
на, правнук первого и внук по-
следнего, родился в киргизской 
степи Сибирского ведомства в 
урочище Кушмурун».

По матери он приходился 
близким родственником Кене-
сары Касымову, о чем писал П. 
Семенов-Тян-Шанский: «Его 
мать была родная сестра Митри-
дата киргизского народа - Кене-
сары Касымова».

С самого раннего детства 
Шокан проявлял сильную тягу 
к знаниям, увлеченно слушал 
старших, делившихся казах-
скими историческими пре-
даниями. Огромное влияние 
на его воспитание и формиро-
вание мировоззрения оказала 
бабушка Айганым, рассказы-
вавшая ему древние казахские 
легенды, исторические преда-
ния, притчи, приводившая муд- 
рые изречения, пословицы и 

ПОТОМОК СУЛТАНСКОГО РОДА
В этом году исполняется 190 лет со дня рождения выдающегося ученого казахского народа  
Шокана Уалиханова.

поговорки. Первые знания он 
получил в школе Сырымбета, 
где овладел основами несколь-
ких восточных языков - араб-
ского, персидского и чагатай-
ского.

Будущий ученый рано овла-
дел азами рисования, которые 
перенял у русских художников, 
топографов и геодезистов, по-
долгу останавливавшихся в се-
мье Уалихановых во время раз-
личных экспедиций по степи. 
В формировании его мировоз-
зрения значительную роль сы-
грали и ссыльные декабристы, 
нередко гостившие в их доме, 
пробудившие в любознатель-
ном мальчике неподдельный 
интерес к науке, литературе и 
искусству, а также передовым 
западным демократическим 
ценностям.

С ранних лет Шокан про-
являл огромную любовь к на-
циональной поэзии, народно-
му фольклору: уже в детские 
годы он записал несколько ва-
риантов степных поэм «Қозы 
Көрпеш - Баян Сұлу», «Ер 
Көкше» и другие и к 12 годам 
слыл прекрасным знатоком 
степных традиций и обыча-
ев. К началу учебы в Омске 
он был вполне подготовлен к  
обучению в кадетском корпусе.

ГОДЫ УЧЕБЫ  
В ОМСКЕ

В 1847 году Шокан поступил 
в Сибирский кадетский корпус, 
считавшийся в то время одним 
из лучших учебных заведений 
Западной Сибири. С первых 
дней учебы юного кадета выде-
ляли прилежание, строгая дис-
циплина и сильные лидерские 
качества. Талантливый мальчик 
с огромным интересом изучал 
военные и общеобразователь-
ные дисциплины, заметно углу-
бил знания в области восточных 
и европейских языков, много 
читал дополнительной научной 
и художественной литературы. 
Изучал такие дисциплины, как 
география, геодезия, математи-
ка, физика, литература, история, 
ботаника, зоология, черчение, 

рисование, каллиграфия, фран-
цузский и немецкий языки. В 
стенах этого престижного учеб-
ного заведения изучал тюрк-
ский, монгольский, арабский и 
персидский языки. Особое при-
лежание проявил при изучении 
государств Центральной Азии, 
Китая, Индии, Афганистана и 
других.

Ему преподавали такие из-
вестные педагоги, как учитель 
русской словесности Н.Ф. Кос- 
тылецкий, заслуженный про-
фессор Санкт-Петербургского 
университета И.Н. Березин, К.К. 
Гутковский, историк Г.В. Гонсев-
ский и другие.

Благодаря огромному усер-
дию и стремлению получить 
глубокие знания Шокан стал 
любимцем кадетов и препода-
вателей, а многих сверстников 
превосходил в учебе. Его друг 
и сокурсник Григорий Потанин 
писал об этом: «…Развивался 
Чокан быстро, опережая своих 
русских товарищей. Кроме при-
родного ума, он имел к тому и 
другие преимущества». В годы 
учебы он подружился с Г.Н. 
Потаниным, ставшим впослед-
ствии выдающимся русским 
ученым, общественным и поли-
тическим деятелем. Казахский 
просветитель с увлечением чи-
тал произведения выдающихся 
русских и зарубежных поэтов 
и писателей - А.С. Пушкина, 
М.Ю. Лермонтова, Н.В. Гоголя,  
Ч. Диккенса и других. Кадет-
ский корпус Ш. Уалиханов 
окончил в звании корнета и 
получил предписание слу-
жить в Сибирском казачьем 
войске, позднее его назначили 
адъютантом генерал-губерна-
тора Западной Сибири. В Ом-
ске он близко познакомился с 
прогрессивно настроенными 
представителями русской ин-
теллигенции - исследователем 
Азии П.П. Семеновым-Тян-
Шанским, поэтом-петрашев-
цем С.Ф. Дуровым, писателем 
Ф.М. Достоевским. Безусловно, 
все они оказали благотворное 
влияние на формирование лич-
ности будущего ученого-про-
светителя.

НАУЧНЫЕ  
ЭКСПЕДИЦИИ

Молодой ученый, получив 
прекрасное образование, прини-
мал участие в различных науч-
ных экспедициях по Казахстану 
и сопредельным государствам 
и народам. Об этом он мечтал 
еще в годы учебы в Омске. Рос-
сийские исследователи видели в 
нем человека, хорошо знающего 
жизнь степей и сопредельных 
территорий. Поэтому в 1855 
году он принял предложение ге-
нерал-губернатора Западной Си-
бири Г.Х. Гасфорта отправиться 
в путешествие по Центральному 
Казахстану, Тарбагатаю и Семи-
речью. В научной поездке Шо-
кан Уалиханов сумел собрать 
образцы народного фольклора, 
исторических преданий казахов 
и кыргызов. Благодаря ему были 
записаны и сохранились до на-
стоящего времени некоторые 
варианты древнейшего кыргыз-
ского эпоса «Манас».

Искренне восхищался казах-
ским ученым П. Семенов-Тян-
Шанский. В 1857 году по его ре-
комендации Шокан был избран 
членом Русского географическо-
го общества.

В 1858-1859 годах ученый со-
вершил самостоятельную зна-
менитую поездку в Кашгар. До 
Шокана Уалиханова ни одному 
европейцу не удавалось посетить 
этот край. Тайное путешествие 
другого ученого, Р. Шлагингвей-

та, попытавшегося пробраться в 
закрытую для европейцев стра-
ну, закончилось казнью. В усло-
виях строжайшей конспирации, 
рискуя жизнью, ему удалось со-
брать ценнейшие сведения по 
истории, этнографии, культуре, 
геологии, географии, ботанике 
этого ранее неизведанного края. 
Подготовленный им фундамен-
тальный труд «О состоянии Ал-
тышара или шести восточных 
городов китайской провинции 
Нан-Лу (Малой Бухарии)» полу-
чил высочайшую оценку в на-
учном мире. Шокан Уалиханов 
совершил научный подвиг. Как 
известно, Цинский Китай ста-
рался не допускать иностранцев 
в свою страну. 

Царское правительство вы-
соко оценило научные заслуги 
молодого султана. В 1860 году в 
Санкт-Петербурге Шокана Уа-
лиханова наградили орденом и 
повысили в воинском звании. 
Его лично принял русский царь 
Александр II. На встрече, вос-
пользовавшись ситуацией, уче-
ный обратился к нему с просьбой 
о лучшем отношении царских 
чиновников к его народу.

В Петербурге Шокан Уали-
ханов работал в различных во-
енных и научных учреждениях 
и стал кумиром российских вос-
токоведов, дипломатов, писате-
лей и поэтов. Ученый трудился 
над составлением карт Казахста-
на, Средней Азии и Восточного 
Туркестана, изучал восточные 

рукописи. Его пригласили чи-
тать лекции по истории Вос-
тока в Русское географическое 
общество. Казахский ученый в 
столице Российской империи 
встречался с видными востоко-
ведами Е.П. Ковалевским, А.К. 
Казем-Беком, В.В. Григорьевым, 
Ф.Р. Остен-Сакеном, В.П. Гри-
горьевым, И.Н. Березиным, В.В. 
Вельяминым-Зерновым, Г. Гом-
боевым, Х. Фаизхановым, И.И. 
Захаровым, а также с писателем 
Ф.М. Достоевским, ученым П.П. 
Семеновым-Тян-Шанским, про-
фессором ботаники А.Н. Бекето-
вым, химиком Д.И. Менделее-
вым и другими.

Однако влажный столичный 
климат губительно отразился на 
здоровье Шокана. Вскоре он был 
вынужден покинуть столицу и 
переехать в родную степь, а за-
тем в Омск.

В 1862 году, желая принести 
пользу своему народу и защи-
тить его от произвола россий-
ских чиновников и местной зна-
ти, он принял участие в выборах 
на должность старшего султана 
Атбасарского внешнего округа, 
но проиграл. Против него вы-
ступили местная знать и чинов-
ники из Управления Западной 
Сибири, испугавшись просве-
щенного султана-демократа.

 В 1864 году ученый вошел в 
состав военной экспедиции ге-
нерала Черняева в Южный Ка-
захстан. Жестокость генерала по 
отношению к местному населе-
нию заставила его и некоторых 
русских офицеров подать в от-
ставку и покинуть театр воен-
ных действий. 

Шокан умер в апреле 1865 
года и похоронен в некрополе 
казахских султанов в урочище 
Кошен-Тоган у подножья Ал-
тын-Эмельского хребта. Восто-
ковед Веселовский писал: «Как 
блестящий метеор промелькнул 
над нивой востоковедения по-
томок киргизских ханов и в то 
же время офицер русской ар-
мии Чокан Валиханов. Русские 
ориенталисты единогласно при-
знали в лице его феноменаль-
ное явление и ожидали от него 
великих и важных откровений 
о судьбе тюркских народов, но 
преждевременная кончина Чо-
кана лишила нас этих надежд».

 Зиябек КАБУЛЬДИНОВ, 
академик НАН РК, генеральный 

директор Института истории и 
этнологии имени Ч. Валиханова

Посетители воочию увидели лич-
ные предметы, принадлежавшие 
ученому. Такая возможность предста-
вилась благодаря поддержке Мемори-
ального комплекса «Алтын-Эмель» и 
Сырымбетского историко-этнографи-
ческого музея. 

В павильоне выставлены портреты 
Абылай хана, отца ученого, Шынгыса 
Уалиханова, и самого Шокана, потом-
ка чингизидов. Экспозиция разделена 
на три части. В первой посетители зна-
комятся с членами его семьи, изобра-
женными на фото. Экскурсовод Алия 
МАХАЙ познакомила с вещами, при-
надлежавшими родовой династии. 

- У нас представлены сундук, сде-
ланный младшим братом, Мақы Уали-

МИР И ОБРАЗ ШОКАНА 
В Национальном музее экспонировалась юбилейная 
выставка «Шокан Уалиханов - великий ученый казахского 
народа», посвященная 190-летию со дня рождения одного 
из величайших представителей казахской науки  
и просвещения Шокана Уалиханова.

хановым, предметы обихода дома, где 
рос Шокан: перцемолка, чаша, ложка, 
ваза. Особое внимание привлекает глу-
бокая чаша - тегене, в нее наливали ку-
мыс. На картине изображена усадьба, 
где прошло детство будущего ученого: 
маленький Шокан жил у бабушки, ко-
торая его воспитывала. При рождении 
родители мальчика назвали Мухам-
мед-Канафия, но пожилая женщина 
ласково нарекла его Шоканом, с этим 
именем он и шел по жизни, - рассказала 
экскурсовод. 

Во второй части выставки пред-
ставлены личные вещи Шокана, по 
которым тоже можно многое узнать о 
его жизни. Например, два бронзовых 
сосуда, привезенных им из экспеди-
ций. После окончания Сибирского 
кадетского корпуса молодой офицер 
отправляется в экспедицию в Кашга-
рию. 

Привлек внимание гостей выставки 
и маленький револьвер, который дали 
молодому Шокану для самообороны 
перед поездкой в Кашгарию. 

В отдельной витрине для обзора 
представлены янтарь, рубин и другие 
камни, привезенные ученым-геогра-
фом из поездки. Среди экспонатов есть 
личный чемодан, который он брал в 
свои поездки. После возвращения из 
Кашгарии Шокана Уалиханова за на-

учные открытия награждают орденом 
Святого Владимира IV степени. 

Многогранность ученого проявляет-
ся еще и в создании карты Туркестана. 
Помимо изображения схем местностей, 
ученый писал статьи на двух языках, 
где рассказывал о своих географи- 
ческих открытиях. 

Посетители также увидели воен-
ную форму, сшитую один в один как на 
фотографии Шокана Уалиханова, ста-
рую домбру, на которой он играл. Под 
стеклом витрины представлены его за-
рисовки, рассказывающие о людях того 
времени, что позволяет понять, какую 
одежду носили в XIX веке. 

Рядом с рисунками лежит брошюра 
«Көкетайдың ертегісі» - отрывок из эпо-
са «Манас жыры», переведенного Шока-
ном Уалихановым. На выставке также 
представлены оружие того времени, 
которое использовалось в охоте, и дере-
вянная посуда - ожау, тостаган, торсык и 
кесекап - чехол для пиалы. 

Посетив выставку, понимаешь, что 
Национальному музею РК удалось по 
возможности осветить жизненный и 
научный путь Шокана. Через экспона-
ты, архивные документы и артефакты 
они смогли донести до посетителей 
масштаб научного вклада Ш. Уалиха-
нова в изучение истории, этнографии 
и культуры Центральной Азии, укреп- 
ление гуманитарных связей и форми-
рование научной традиции в казахском 
обществе. 

Ученый прожил короткую, но очень 
яркую жизнь и успел оставить за собой 
богатое наследие, его труды вызывают 
интерес и по сей день. 

Асель ЖУМАГУЛОВА 
Фото предоставлены

Национальным музеем РК
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МИР ВОКРУГ НАС

►Окончание. Начало на стр. 1

- Алена, как появилась идея 
выпустить столь редкое для 
наших дней издание?

- Изначально книга задумы-
валась как небольшой буклет о 
степных животных. Идея при-
надлежит руководителю про-
екта - выпускающему редактору 
Эльмире Мустафиной. Мысль 
возникла в тот момент, когда мы 
понимали, что уже издано мно-
го публикаций о сайгаках - как 
нами, так и другими организа-
циями, а информации о других 
обитателях степи было крайне 
мало. С уверенностью сказать: 
степь не пустая. Это богатая, про-
дуктивная экосистема, напол-
ненная самыми разными вида-
ми.

- Расскажите об исследовани-
ях, которые проводились близ 
Астаны.

- Это издание полностью 
посвящено млекопитающим. 
Сюда вошла информация как из 
литературных источников, так 
и наших собственных исследо-
ваний, которые мы проводим 
уже более 20 лет всей командой 
в рамках работы организации 
Ассоциации сохранения биораз-
нообразия Казахстана. Я лично 
занимаюсь изучением мелких 
млекопитающих, многие из та-
ких видов представлены в книге. 
Всего в издании описан 91 вид. 

Если говорить о тех зверях, 
которых можно встретить в 
Астане или поблизости, то в пер-
вую очередь стоит упомянуть 
обыкновенного хомяка. Это вид 
из международной Красной 
книги, типично степной, и сей-
час он находится под угрозой 
исчезновения. Мы очень ценим, 
что он до сих пор обитает в на-
шем городе.

Также в Астане можно встре-
тить обыкновенную полевку. 
Это один из самых распростра-
ненных диких видов, живущих 
в городе. Эти серенькие зверьки 
роют маленькие норки, между 
которыми можно заметить уз-
кие тропинки - горожане могут 
увидеть их, гуляя в парках. По-
левки играют важную роль в 
экосистеме, поскольку служат 
пищей для многих хищников. 
Например, в Астане гнездятся 
ушастые совы, которые охотятся 
на них. Также полевками пита-
ются такие хищники, как ласки - 
маленькие, юркие зверьки, кото-
рых тоже можно увидеть у нас.

Некоторые горожане расска-
зывают, что видели на водоемах 
животных, похожих на нутрий. 
На самом деле это ондатры. В 
новое издание мы как раз до-
бавили информацию о видах, 
которые живут у воды или в 
островках леса среди степи. Он-
датра - один из таких видов, и 
она довольно часто встречается 
в Астане. Также в городе можно 
заметить американскую норку, 
ее часто видят рыбаки. И онда-
тра, и американская норка - это 
интродуценты, были завезены 
человеком. Ондатру специаль-
но акклиматизировали в Казах-
стане для пушного промысла. 
А американская норка ранее 
содержалась на зверофермах. 
Когда эти фермы закрывались, 
норки сбегали и со временем рас-
пространились. В нашей области 
такие зверофермы тоже были 
и считается, что именно оттуда 
расселился этот вид. Такие чуже-
родные виды могут приносить и 
вред. Например, норка - хищник 
довольно агрессивный. Она пи-
тается рыбой, может вытеснять 
местные виды с их привычных 
территорий, разорять птичьи 
гнезда. То есть она способна ока-
зывать значительное давление 
на местные экосистемы и не яв-
ляется безобидным зверьком.

- А полевки, хомяки, они не 
портят в городе системы по-
лива, провода и так далее?

- Мы не замечали, чтобы хо-
мяки массово причиняли какой-
то ущерб. Наоборот, дикие виды 
могут играть положительную 

СО СТОЛИЧНОЙ 
ПРОПИСКОЙ

- Это все-таки дикие зверьки, 
им нужно чем-то питаться, то 
есть они и пропитание как-то 
должны в городе находить?

- Присутствие диких видов 
в городе само по себе говорит о 
том, что существуют участки, 
которые обеспечивают живот-
ных достаточным количеством 
кормов. Например, это могут 
быть парки с плодовыми дере-
вьями и кустарниками - яблоня-
ми, черемухой, боярышником. 
Также важны места, где живот-
ные находят укрытие. И хомяку, 
и обыкновенной полевке, напри-
мер, важны не только источни-
ки корма. Им необходимы под-
ходящие места обитания, чтобы 
они могли не только питаться, 
но и прятаться, защищаться. В 
городе таким укрытием может 
служить густая высокая трава. 
Дополнительным плюсом яв-
ляется то, что в городской среде 
значительно меньше хищников, 
чем в дикой природе. 

Например, в городе практиче-
ски не встречаются лисицы - один 
из главных естественных врагов 
тех же хомяков. Иногда, конечно, 
отдельные особи могут заходить 
на территорию зеленой зоны, осо-
бенно в районе зеленого пояса, но 
это, скорее, исключение.

Кстати, есть еще один вид, 
которого часто видят горожане, 
- это заяц-русак. Он встречается 
как зимой, так и летом, причем 
меняет окраску в зависимости от 
сезона: зимой становится свет-
лее, а летом - темнее. Его можно 
наблюдать в самых разных пар-
ках города, например, в районе 
«Пирамиды». Зимой зайцы пере-
двигаются по льду Есиля, мигри-
руя из одного парка в другой.

- Откуда у нас зайцы в городе?

- Эти животные пришли в го-
род из той самой степи, которая 
окружает Астану, то есть они 
здесь жили и просто остались, 
смогли приспособиться к город-
ской среде - им подходят и усло-
вия, и доступность корма. Летом 

особенно если находят на дачах 
или в парках.

Ежи - насекомоядные зверь-
ки. Вопреки расхожему мнению, 
они не носят на иголках яблоки, 
не любят молоко и вообще не пи-
таются ни тем, ни другим. Это 
распространенный миф, воз-
никший благодаря мультфиль-
мам. В книге мы также собрали 
подобные интересные факты и 
развенчали некоторые мифы, 
которые бытуют у людей. Важно 
понимать: ежей не стоит трогать 
руками. Они, как и некоторые 
другие дикие животные, могут 
быть переносчиками бешен-
ства. Это не значит, что их нуж-
но уничтожать, наоборот, ежей 
лучше оставить в покое, в той 
среде, где они находятся. 

- А если, например, ежика 
встретили, там у него лапка 
сломана или какая-то ранка 
открыта и хочется ему по-
мочь?

- Здесь важно понимать, что 
дикое животное - это часть при-

- Где можно приобрести кни-
гу?

- Первый тираж уже вышел. 
Основная его часть предна-
значена для бесплатного рас-
пространения среди научных 
и образовательных учрежде-
ний - библиотек, школ, научных 
цент ров. Чтобы получить изда-
ние, необходимо подать заявку в 
нашу организацию, и мы напра-
вим определенное количество 
экземп ляров. Также книгу могут 
приобрести и частные лица. Она 
доступна для покупки в розни-
цу на нашем сайте acbk.kz. Ее 
можно заказать с доставкой или 
приобрести напрямую в нашем 
офисе.

- Планируете ли вы выпустить 
вторую часть книги, но уже, 
например, по птицам?

- На самом деле, такие изда-
ния уже есть, например, наша 
организация ранее способство-
вала выпуску книги «Птицы Ка-
захстана» на двух языках. Это 
научно-популярное издание, 
написанное казахстанскими 
учеными, которое может также 
служить в качестве учебного по-
собия, в нем содержатся подроб-
ные описания и научно выверен-
ная информация.

У нас есть планы по выпу-
ску и других книг. В частности, 
мы хотим издать книгу об оби-
тателях пустынь. Такие идеи у 
нас есть, и сейчас активно ищем 
партнеров и спонсоров, которые 
могли бы поддержать эти про-
екты.

- Напоследок мы решили за-
дать несколько вопросов, ка-
сающихся последних новостей 
по отечественной фауне. В Ка-
захстане возрождают популя-
цию лошади Пржевальского. 
Этот вид приживется у нас?

- Да, об этом мы тоже рас-
сказываем в нашей книге. Ди-
кие лошади - это крайне важная 
группа животных для степных 
экосистем. Они исчезли из ка-
захстанских степей относитель-
но недавно, и мы, в частности, 
говорим о лошади Пржевальско-
го и ее интродукции - процессе 
возвращения вида в его истори-
ческие места обитания. Наша 
организация - один из партнеров 
этого международного проекта. 
В этом году уже привезена вто-
рая группа лошадей Пржеваль-
ского в Центральный Казахстан. 
Чтобы оценить успешность та-
кого проекта, перед транспорти-
ровкой тщательно выбиралась 
территория расселения и про-
водилась оценка рисков. Напри-
мер, специа листы изучают угро-
зу гибридизации с домашними 
лошадьми, а также риск брако-
ньерства. Все это учитывается 
заранее.

Лошадь внесена в Красную 
книгу. За незаконную охоту на 
нее предусмотрены крупные 
штрафы. Однако с точки зрения 
природы и среды обитания усло-
вия в Центральном Казахстане 
идеальные. Это ее исторические 
места обитания: еще 150-200 лет 
назад лошади Пржевальского 
жили здесь. Единственная при-
чина их исчезновения - деятель-
ность человека.

Чтобы свести риски к мини-
муму, для выпуска лошадей вы-
браны отдаленные территории 
- там мало домашних лошадей и 
населенных пунктов, что снижа-
ет вероятность контакта с чело-
веком. Кроме того, чтобы отсле-
живать судьбу каждой группы, 
всем животным надеваются 
GPS-ошейники. Мы можем на-
блюдать за их перемещениями 
и адаптацией. В прошлом году 
было привезено семь особей, 
столько же - в этом. Планируется 
ежегодное пополнение популя-
ции. Сначала лошади проходят 
период акклиматизации - они 
содержатся в специально огоро-
женном вольере, где привыкают 
к местным условиям и находят-
ся под наблюдением ветерина-
ров. После адаптации животных 
выпускают в дикую природу.

Екатерина ТЫЩЕНКО 
Фото Ксении ГОРЛЕНКО

тоже могут там жить. В таком 
случае между ними возника-
ет конкуренция, и это может 
сдерживать численность неже-
лательных для нас животных. 
Например, хомяк может конку-
рировать с крысами, которые 
летом активно расселяются по 
паркам, возможно, за счет этого 
их становится меньше. Кстати, 
определенную роль в сдержива-
нии популяции синантропных 
грызунов могут играть и бездом-
ные кошки. Хотя они и не унич-
тожают вредителей полностью, 
но все же оказывают на них дав-
ление, в природном балансе они 
играют свою роль.

Мы всегда подчеркиваем, 
что чем больше биологическое 
разнообразие в городе, чем боль-
ше в нем экологических ниш, 
тем лучше. Потому что тогда ни 
один агрессивный вид не смо-
жет доминировать, и городская 
среда станет более сбалансиро-
ванной.

роль в городской среде. Они спо-
собны конкурировать с синан-
тропными видами - теми, кто 
обитает рядом с человеком и ча-
сто является вредителем. Напри-
мер, это серая крыса, или пасюк, 
и домовая мышь - вечные спут-
ники человека, от которых очень 
сложно избавиться. Они хорошо 
приспособлены к жизни в город-
ской среде, где большинство ди-
ких видов выжить не может.

Адаптироваться к городу 
способны в основном именно 
агрессивные виды. Но если в го-
родской структуре сохраняются 
природные уголки, то и другие, 
менее агрессивные, дикие виды 

для зайцев, например, вообще 
нет проблем с питанием: они 
едят траву. А зимой им нужны 
веточные корма - деревья и ку-
старники. И как раз в городе их 
больше, чем в открытой степи. 

Еще одна группа животных, 
которых можно встретить в го-
роде, - это летучие мыши. Быва-
ет, что они залетают в подъезды 
или окна, и горожане начинают 
беспокоиться: пишут сообще-
ния, спрашивают, что делать. В 
Астане чаще всего встречается 
двухцветный кожан - довольно 
крупный вид летучей мыши. 
Вблизи города есть выводковые 
колонии этих мышей, то есть 
они здесь размножаются. Это 
мигрирующий вид: прилетает, 
выводит потомство и затем уле-
тает зимовать на юг. Колонии 
прямо в черте города нам неиз-
вестны, скорее всего, они зале-
тают в дома случайно во время 
миграции. Важно понимать: 
если не трогать летучую мышь 
голыми руками и не причинять 
ей боль или стресс, она не пред-
ставляет никакой угрозы. Да, 
летучие мыши могут быть пере-
носчиками заболеваний, но они 
не агрессивны и сами не напада-
ют. Обычно они просто заблуди-
лись и тоже боятся человека.

Что можно сделать, если 
мышь все-таки залетела? На-
деньте перчатки - у нее очень 
маленькие челюсти и укусить 
через перчатку ей будет слож-
но. Аккуратно заверните ее в 
темную ткань, подержите до за-
ката, а затем выпустите на ули-
цу. Днем они не представляют 
опасности: находятся в состоя-
нии торпора - это как временная 
спячка, в которой они сонные и 
вялые, и их легко взять.

- У нас есть любители экзоти-
ки, которые, например, змей, 
пауков, еще кого-то держат. 
А если человек захочет приру-
чить или оставить дома дикое 
животное, которое нашел или 
встретил в городе?

- У нас нередко бывают об-
ращения от горожан по поводу 
хомяков. Многие путают дикого 
хомяка с домашним, подбирают 
его, начинают кормить. Подоб-
ная ситуация бывает и с ежами, 
их тоже иногда забирают домой, 

роды, и все, что с ним происхо-
дит, тоже часть естественных 
процессов. Вмешиваться в эти 
процессы, особенно без необхо-
димости, не всегда правильно. 
Более того, у нас существует зако-
нодательный запрет на изъятие 
из природы некоторых видов жи-
вотных, особенно тех, которые 
охраняются законом - редких и 
исчезающих. Если вы, например, 
найдете красно книжный вид и 
решите забрать его домой без со-
ответствующих документов и 
разрешений, это может повлечь 
за собой административную от-
ветственность, включая штраф.

Особенно важно предосте-
речь людей от попыток приру-
чить дикого зверька или забрать 
его домой. Не стоит бегать за 
ними, трогать руками, пытаться 
поймать. Дикое животное - это 
дикое животное. Оно не причи-
нит зла само по себе, если его не 
трогать. Но если человек начи-
нает его преследовать, животное 
может защищаться - и тогда воз-
можны травмы и неприятные 
последствия.

- Куда обращаться, если нашли 
нетипичное домашнее живот-
ное, которое ближе к дикой 
природе?

- У нас, к сожалению, нет реа-
билитационных центров для 
диких животных. Даже ветери-
наров, специализирующихся 
на диких животных и птицах, 
очень мало.

Поэтому перед тем как при-
нять решение, стоит взвесить: 
не нанесете ли вы этим больше 
вреда, чем пользы. Возможно, 
животному лучше остаться там, 
где оно было найдено.

Если вы сомневаетесь, лучше 
просто сфотографировать жи-
вотное и проконсультироваться 
со специалистами. Можно об-
ратиться в нашу организацию 
- АСБК. Также есть территори-
альные инспекции Комитета 
лесного хозяйства и животного 
мира, которые занимаются по-
добными случаями. Кроме того, 
в Казахстане есть Институт зоо-
логии (г. Алматы), его специали-
сты тоже могут проконсульти-
ровать, в том числе онлайн. Мы 
всегда готовы дать рекоменда-
ции или направить к компетент-
ным людям.
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ПОДРОБНОСТИ

Вирус иммунодефицита человека 
(ВИЧ) - это серьезная инфекция, ко-
торая поражает иммунную систему и 
может привести к СПИДу, что означает 
серьезное ослабление иммунной систе-
мы и уязвимость к оппортунистиче-
ским инфекциям, если не лечить. Не-
смотря на современные достижения в 
медицине, полное излечение от ВИЧ 
пока невозможно, но своевременное 
предупреждение заражения вполне 
в наших силах. На сегодняшний день 
ВИЧ-инфекция контролируется с по-
мощью антиретровирусной терапии, но 
заражения все еще происходят. Вот что 
важно знать, чтобы обезопасить себя и 
своих близких.

ВИЧ не передается при рукопожа-
тии, поцелуях, совместном приеме 
пищи или пользовании общими пред-
метами. Он передается только через 
биологические жидкости:

1. Кровь (особенно при использова-
нии нестерильных шприцев, перелива-
нии зараженной крови).

2. Семенная жидкость и влагалищ-
ные выделения (во время незащищен-
ного секса).

3. Грудное молоко (от ВИЧ-
положительной матери к ребенку).

4. Между матерью и ребенком во 
время беременности или родов.

 Кто в группе риска
Любой человек может заразиться 

ВИЧ, но некоторые группы подверже-
ны большему риску:

• Люди, имеющие незащищенный 
секс с разными партнерами.

• Мужчины, имеющие секс с мужчи-
нами.

• Люди, употребляющие инъекцион-
ные наркотики.

• Сексуальные партнеры людей с 
ВИЧ, особенно если они не получают 
лечение.

• Медицинские работники при кон-
такте с кровью без защиты.

• Ребенок, рожденный от ВИЧ-
положительной матери.

Как защитить себя от ВИЧ 
1. Безопасный секс - основа профи-

лактики.
Половым путем передается до 80% 

случаев заражения ВИЧ. Чтобы свести 
риск к минимуму:

• Используйте презерватив при каж-
дом половом контакте, включая ораль-
ный секс.

• Ограничьте число сексуальных 
партнеров и избегайте случайных свя-
зей.

• Проходите регулярное тестирова-
ние вместе с партнером, особенно перед 
началом отношений.

2. Профилактика среди людей, упо-
требляющих наркотики.

Одним из самых высоких рисков за-
ражения ВИЧ является использование 
нестерильных шприцев:

• Не используйте чужие иглы и 
шприцы.

• При наличии зависимости обра-
титесь за помощью в наркологический 
центр.

3. Тестирование на ВИЧ - важный 
шаг к контролю над здоровьем.

Регулярное тестирование на ВИЧ 
особенно важно для тех, кто ведет ак-
тивную половую жизнь, имеет нового 
партнера или принадлежит к группам 
риска.

Анализ можно сдать анонимно и 
бесплатно во многих клиниках.

Раннее выявление ВИЧ позволяет 
начать своевременное лечение и сни-
зить риск передачи вируса другим.

4. Профилактическое лечение (ДКП 
и ПКП).

 Для людей с высоким риском зара-
жения существуют специальные пре-
параты:

• ДКП (доконтактная профилакти-
ка) - ежедневный прием препаратов, 
снижающих вероятность заражения 
ВИЧ.

• ПКП (постконтактная профилак-
тика) - экстренное лечение в течение 
72 часов после возможного контакта с 
вирусом.

5. Беременность и ВИЧ: защита буду-
щего ребенка.

Если женщина с ВИЧ получает анти-
ретровирусную терапию (АРВТ) во вре-
мя беременности, риск передачи вируса 
ребенку можно снизить до 98%. Поэто-
му важно:

• Проходить тестирование на ВИЧ 
при постановке беременной на учет и в 
сроке 28-30 недель.

• Следовать рекомендациям врача и 
соблюдать лечение.

• Принимать АРВТ во время беремен-
ности.

• Рожать под наблюдением врачей.
• Не кормить грудью, если нет тера-

пии (в странах, где есть безопасные сме-
си).

• Обследовать ребенка и соблюдать 
все медицинские рекомендации.

6. Образование и открытость.
Разговаривайте с детьми и подрост-

ками о ВИЧ-инфекции. Важно, чтобы 
они знали, как защитить себя.

Не стесняйтесь задавать вопросы 
врачу - знание помогает снять страхи и 
снизить стигматизацию.

7. Тестирование - ключ к контролю.
ВИЧ может долго не проявляться 

- инфицированный человек выглядит 
и чувствует себя здоровым, но может 
передавать вирус другим.

Регулярное тестирование, особенно 
при смене партнера, беременности, пла-
нировании семьи, спасает жизни.

Доступно бесплатное экспресс-те-
стирование в центрах ВИЧ, НПО (непра-
вительственные организации).

Домашние экспресс-тесты (слюно-
вые).

Рекомендованное тестирование раз 
в год (чаще при наличии факторов ри-
ска).

8. Борьба со стигмой.
Люди с ВИЧ при лечении не опасны 

для окружающих.
Стигматизация мешает профилак-

тике и лечению.
Поддержка и информированность 

- ключ к снижению распространения 
инфекции.

Вывод
ВИЧ не приговор, а управляемое 

состояние. Современные методы про-
филактики, тестирования и лечения 
позволяют людям с ВИЧ жить полно-
ценной жизнью. Но лучшее лечение 
- это профилактика. Ответственное по-
ведение, регулярное обследование и за-
бота о своем здоровье - ваши главные со-
юзники в борьбе с ВИЧ-инфекцией.

Э. ТУЛЕПБАЕВА, врач-эпидемиолог 
отдела эпиднадзора ГККП «Центр 

по профилактике ВИЧ-инфекции» 
акимата города Астаны

Советы врача: как предупредить заражение ВИЧ

Об этом рассказал на брифинге в 
Службе коммуникаций начальник 
Управления ликвидации чрезвычай-
ных ситуаций ДЧС Астаны Бауыржан 
АХМЕТАЛИН.

- С наступлением летнего сезона в 
столице активизировалась работа по 
обеспечению безопасности граждан на 
водоемах. С учетом ежегодного увели-
чения числа отдыхающих у воды в горо-
де реализуется комплекс превентивных 
мер, направленных на предотвращение 
происшествий и формирование культу-
ры безопасного поведения у населения, 
- отметил спикер.

Разрешенные участки для купания в 
Астане:

• центральный городской пляж;
• зоны отдыха «Три пескаря», «Сто-

личный двор» и «Армина»;
• коммунальный пляж в районе мо-

ста по улице Ш. Бейсековой.
В то же время в целях исключения 

угрозы жизни и здоровью граждан ре-
шением маслихата города обозначен 
21 участок, на которых купание стро-

С начала мая ТОО «Астана орманы» 
осуществляет масштабные работы по 
механизированной обработке зеленой 
зоны. На сегодняшний день выполне-
на опашка и дискование на общей пло-
щади 390 гектаров, что соответствует 
600 километрам противопожарных 
полос. Для сравнения: в 2024 году этот 
показатель составлял 360 гектаров.

Профилактическая работа в зеле-
ной зоне ведется в соответствии с пла-
ном противопожарных мероприятий 
и направлена на минимизацию риска 
возгораний в пригородных лесных 
массивах, где высокая температура 
и сухая погода традиционно создают 
опасные условия.

Среди основных причин пожаров 
специалисты ДЧС называют наруше-
ние Правил пожарной безопасности, 
особенно при складировании и утили-
зации мусора. Так, в период с апреля 
по июнь текущего года сотрудника-
ми департамента было выявлено 10 
фактов нарушений Правил пожарной  

безопасности в ходе рейдовых меро-
приятий.

В соответствии с пунктом 59 Пра-
вил пожарной безопасности, терри-
тории населенных пунктов и орга-
низаций вне зависимости от форм 
собственности должны своевременно 
очищаться от горючих отходов, мусо-
ра, сухой травы, пуха и прочих легко-
воспламеняющихся материалов, осо-
бенно в пределах противопожарных 
разрывов.

В завершение представитель ДЧС 
обратился к жителям и гостям столи-
цы с призывом соблюдать правила.

- Каждый из нас несет ответствен-
ность за общее благополучие. Ваша 
осторожность - это вклад в безопас-
ность города. Просим граждан прояв-
лять бдительность, не разжигать от-
крытый огонь в непредназначенных 
местах, своевременно убирать мусор 
и сообщать о возгораниях по номеру 
112, - обратился представитель ведом-
ства к астанчанам.

Не шутите с огнем 
О пожарной обстановке с начала пожароопасного 
периода в столице, а также о принятых мерах 
по предупреждению возгораний и соблюдению 
требований пожарной безопасности на брифинге  
в Службе коммуникаций рассказал начальник 
Управления государственного пожарного контроля ДЧС 
Астаны Адиль БРАТАЕВ.

Купальный сезон - под контролем
С начала лета 17 граждан привлекли к административной 
ответственности на общую сумму 233954 тенге за 
невыполнение правил безопасности на водоемах, из них  
5 случаев - за оставление детей без присмотра на воде.

го запрещено. Эти территории не обо-
рудованы спасательными постами и 
техническими средствами, не прошли 
соответствующее обследование и, как 
правило, отличаются высокой степенью 
риска.

Представитель ведомства сообщил, 
что установлен круглосуточный па-
труль и усиленный контроль прибреж-
ных территорий.

- Координация всех мероприятий 
осуществляется Департаментом по 
чрезвычайным ситуациям города. На 
сегодняшний день в целях обеспечения 
безопасности на 20 участках водоемов 
развернули 3 стационарных поста и 16 
патрульных групп, в составе которых за-
действованы 59 сотрудников спасатель-
ных подразделений, 9 плавательных 
средств, 5 единиц наземной техники, - 
сказал Бауржан Ахметалин.

 Также особо опасные участки ак-
ваторий - в районе моста по ул. Ш. Бей-
сековой, жилого массива Тельмана 
и контррегулятора - дополнительно 
контролируются мобильными спаса-

тельными постами. Пешие патрули ра-
ботают ежедневно с 9.00 до 21.00, а па-
трулирование на воде осуществляется 
круглосуточно.

С начала купального сезона ведется 
активная информационно-разъясни-
тельная работа среди населения. Спа-
сатели проводят беседы, распространя-
ют памятки и напоминают о правилах  
безопасного поведения на воде.

Особое внимание уделяется про-
филактике среди детей. До начала 
летних каникул на базе Дворца школь-
ников им. М. Утемисова был органи-
зован семинар-совещание с участием 
директоров и преподавателей школ 
города. Также проведены выездные 
занятия, интерактивные уроки по  
безопасности, участие в родительских 
собраниях.

На брифинге отметили, что совмест-
но с городской прокуратурой проведено 
обследование русла реки Есиль, вклю-
чая проверку дна водоемов в официаль-
ных пляжных зонах. Усилена координа-
ция действий с органами внутренних 
дел и волонтерами - регулярно органи-
зуются рейды по выявлению наруше-
ний правил купания.

Результаты такой работы уже дают 
эффект. За время патрулирования спа-
сено 9 человек, из которых 5 - дети. Эти 
случаи лишний раз подчеркивают зна-
чимость постоянного контроля и свое- 
временного реагирования на нештат-
ные ситуации.

- Для предупреждения несчаст-
ных случаев на несанкционированных 
участках водоемов установлено свыше 
250 предупреждающих знаков и 20 ин-
формационных стендов о запрете ку-
пания в необорудованных местах. Спа-
сательные службы и органы местной 
власти призывают горожан и гостей 
столицы соблюдать элементарные пра-
вила безопасности и не рисковать своей 
жизнью ради купания в запрещенных 
зонах, - сказал спикер в завершение бри-
финга. 

- К несчастью, из-за халатного от-
ношения взрослых дети лишаются 
здоровья и, что еще хуже, жизни. Ког-
да мы видим доставленных к нам в 
крайне тяжелом состоянии детей, за-
даемся вопросами: «Как такое могли 
допустить взрослые», «Почему ребе-
нок остался без присмотра?» К сожа-
лению, число падений детей с высоты 
только увеличивается. С начала года к 
нам уже доставили 51 ребенка, выпав-
шего с разных высоток. В стационаре 
умерли четверо, получивших травмы 
при падении, - озвучили цифры вра-
чи-травматологи Многопрофильной 
городской детской больницы №2.

В основном, по словам врачей, из 
анамнеза выясняется, что ребенок 

оперся на москитную сетку и выпал из 
окна.

«Никогда не рассчитывайте на мо-
скитные сетки. Они не предназначены 
для защиты от падений. Уважаемые 
родители, помните, что отвлеченные 
пару секунд от ребенка могут стоить 
ему жизни!» - напомнили в Управле-
нии общественного здравоохранения.

Ранее ведомство опубликовало  
аудиозапись разговора с диспетчером 
103, где горожане в панике просили 
срочно приехать «скорую» на место 
падения ребенка. По данным управле-
ния, за полгода уже 60 детей выпали 
из окон многоэтажек, случаев паде-
ния, закончившихся смертью ребенка 
до приезда скорой помощи, - 9.

Москитные сетки не спасают
В столице за один день четыре ребенка выпали из окон, 
из них два случая - летальные. Дети, упавшие с 10-го  
и 16-го этажа, скончались на месте от полученных 
травм. Одному ребенку было 3 года, второму - 6 лет.

ТОО «Ломбард Кредит Kz» объявляет торги на невыкупленное имуще-
ство (ювелирные изделия). Торги состоятся 30.07.2025 года в 11.00 по адресу:  
Ш. Кұдайбердіұлы, 38, ВП 11, тел. 8 (7172) 27 52 25.
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- Скажите, почему выбор пал 
именно на это произведение?

- Мне кажется, выбор темы 
всегда связан с актуальностью. 
Режиссер живет в одном ритме 
со своими зрителями, его волну-
ет то, что волнует и их, и наобо-
рот. Поэтому темы, которые мы 
поднимаем, не случайны. Возь-
мем, например, нашего Журде-
на. Он вроде бы всего добился: 
есть и семья, и дом, и деньги. А 
дальше что? Этот вопрос, мне ка-
жется, в определенный момент 
жизни волнует многих. Когда 
у человека слишком много воз-
можностей, особенно сегодня, 
в эпоху соцсетей, он теряется. 
Блуждает в поисках своего на-
стоящего «Я». И это внутреннее 
пограничное состояние, в кото-
ром находится Журден, оно ведь 
очень узнаваемо.

- Расскажите, как шел подбор 
актеров. Может быть, вы хоте-
ли видеть какого-то конкрет-
ного актера в постановке?

- За шесть лет многое изме-
нилось и в театре, и в актерском 
составе. Поэтому для меня было 
важно в первую очередь по-
знакомиться с теми, кого я еще 
не знал. Уже отталкиваясь от 
конкретных актеров, происхо-
дил подбор персонажей. Самое 
первое, что я сделал, - встретил-
ся с артистами. Только после нее 
я мог распределить роли.

Главную мужскую роль - 
господина Журдена исполняет 
Иван Анопченко. Мне кажется, 
это очень точное решение, в том 
числе и со стороны театра. До 
этого у нас была «Гедда Габлер», 
где в центре внимания женщи-
на, теперь логично сместить 
фокус на мужского героя, чтобы 
темы не повторялись буквально. 
Хотя, по сути, история Журдена 
не только о мужчинах. Да, зри-
тельниц в зале у нас подавляю-
щее большинство - около 80%, и 
многие из них наверняка узнают 
в Журдене своих мужей или 
партнеров. Но на самом деле это 
общее, универсальное состоя-
ние, когда человек оказывается 

в пограничной точке, на пере-
путье, и пытается понять, куда 
двигаться дальше. Это касается 
и мужчин, и женщин. Мы все 
сталкиваемся с этим вопросом в 
определенный момент жизни.

- Как вы думаете, какой глав-
ный конфликт произведения и 
удастся ли его понять? 

- Если говорить о конфликте, 
то, конечно, в первую очередь 
это внутренний конфликт. Жур-
ден сталкивается с собой, вопро-
сами самоопределения, ощу-
щением, что все, к чему он шел, 
уже достигнуто: семья, дом, до-
статок. Но что дальше? Неужели 
он жил только ради этого? У 
каждого человека могут быть 
свои приоритеты: кто-то ставит 
на первое место карьеру, кто-то 
семью. Но рано или поздно 
наступает момент, когда дети 
вырастают, работа теряет свою 
эмоциональную насыщенность, 
и возникает вопрос: а в чем 
теперь смысл? Это то состояние, 

ПРЕМЬЕРА ПЕРЕД 
ЗАКРЫТИЕМ СЕЗОНА
Завершение 124-го театрального сезона 
Государственного академического 
русского театра драмы имени М. Горького 
ознаменовалось премьерой комедии «Господин 
Журден - пустота в бархате», созданной 
по мотивам классической пьесы Мольера 
«Мещанин во дворянстве» в постановке 
режиссера из Казани Туфана ИМАМУТДИНОВА. 
О спектакле нам удалось побеседовать накануне 
премьеры. 

с которым сталкиваются мно-
гие. И в этом смысле история 
Журдена очень универсальна. 
Он ищет ответы. И как только 
человек начинает меняться, воз-
никает и внешний конфликт: 
его окружение не всегда готово 
принять эти перемены. «Тебе 
уже 40, куда ты собрался? О чем 
ты вообще думаешь?» - звучат 
упреки, особенно со стороны 
самых близких. Даже жена не 
всегда понимает его стремления 
и попытки выйти за пределы 
привычного.

Так что в спектакле живут 
и внутренний, и внешний кон-
фликты. И, на мой взгляд, он мо-
жет заменить сеанс у психолога, 
только здесь зритель не просто 
слышит слова, а видит ситуации 
в лицах, переживает их вместе с 
героями. Все обострено, показа-
но ярко и выпукло, это делает 
постановку живой, узнаваемой, 
цепляющей.

- Какую цветовую схему в пла-
не освещения, костюмов вы-
брали вы для постановки?

- Так как Журден - главный 
герой и пытается приобщиться 
к высокой культуре - увлечен 
пением, танцами, а при этом че-
ловек, занимающийся бизнесом, 
у нас получилась такая строгая 
история, белая, но на этот белый 
фон накладываются цветовые 
пятна. Это сделано для того, что-
бы разнообразие жизни тоже 
присутствовало, чтобы это был 
не холодный белый цвет, а все-
таки яркие эпизоды из жизни. 
Поэтому мы используем такие 
цветовые пятна.

- Как вы думаете, найдет ли у 
зрителей отклик спектакль? 
Смогут ли они прожить свои 
какие-то ситуации, прорабо-
тать, может быть, поставить 
себя на место актеров во вре-
мя просмотра?

- Думаю, театр помогает 
затрагивать важные социаль-
ные темы. В работе с Мольером 
мы как раз отталкивались от 
той проблемы, которую под-
нимает автор. Когда человек 
хочет измениться, за этим 
часто стоит непринятие себя. 
Отсюда огромное количество 
тренингов, курсов, программ 
личностного роста. Это, с одной 
стороны, естественное желание 
думающего человека разви-
ваться, а с другой - современная 
тенденция, которая порой пре-
вращается в некую «эпидемию», 
когда организации больше зара-
батывают на этом, чем реально 
помогают. И в этом смысле театр 
как раз может и должен под-
нимать подобные вопросы. Он 
изначально был направлен на 
то, чтобы говорить с обществом 
о вечных темах, поднимать 

важные проблемы. А развлека-
тельного контента у нас сегод-
ня и так в избытке - Интернет, 
стендапы, легкий смех. Театр 
не должен это дублировать. Его 
задача - работать с более глубо-
кими смыслами.

- Какие вопросы способна ре-
шить хорошая драматургия? 

- Качественная драматур-
гия всегда затрагивает вечные 
темы. Они могут со временем 
казаться менее актуальными, 
как бы затушеванными, но рано 
или поздно снова выходят на 
первый план. Именно поэтому 
режиссеры возвращаются к 
тем или иным классическим 
текстам, потому что многие 
проблемы остаются с нами. Это, 
по сути, говорит о том, что в не-
которых аспектах человечество 
стоит на месте. 

Цикл человеческой жизни 
остается неизменным: родился, 
учишься, работаешь, созда-
ешь семью, растишь детей, 
стареешь. Кто-то проходит все 
эти этапы, кто-то не все, но с 
какой-то частью из них стал-
кивается каждый. И каждый 
из этих этапов - это, так или 
иначе, зона возможного кризи-
са. Школа, выбор профессии, 
смена социального статуса - все 
это вызывает внут ренние и 
внешние конфликты. Театр 
как раз и интересуется этими 
критическими точками. Он не о 
том, что все хорошо, а о том, что 
становится тревожно, непонят-
но: а что дальше? Когда в жизни 
все гладко, на это не очень 
интересно смотреть. Интерес 
рождается там, где возникает 
внутренний перелом. Именно 
этим театр и цепляет.

- Как бы вы охарактеризовали 
жанр постановки?

- Социальные проблемы, 
безусловно, затрагиваются. Но, 
как мне кажется, основное - 
это попытка переосмысления 
собственной жизни. Ради чего 
ты живешь? Что на самом деле 
делает тебя счастливым? В этом 
смысле затрагивается не только 
общественная, но и глубоко 
личная, человеческая пробле-
ма.

Понятие счастья подвергает-
ся сомнению: это действитель-
но просто деньги, дом, семья, 
машина, ребенок или нечто 
большее? А может быть, сча-
стье - это внутреннее состояние, 
ощущение, что ты занимаешься 
тем, что действительно тебе 
близко и важно? И вот театр по-
зволяет задать себе эти вопросы, 
заставляет задуматься о самом 
главном.

Екатерина ТЫЩЕНКО
Фото предоставлены 

пресс-службой театра

В активе казахстанцев - семь 
золотых, четыре серебряные 
и шесть бронзовых медалей, а 
также новые рекорды. Приме-
чательно, что самую деятель-
ную роль в обновлении стати-
стики спортивных достижений 
сыграли столичные спортсме-
ны. Так, Едыге Емберди на до-
машнем помосте взял свой 
очередной международный 
трофей - золотую медаль в весо-
вой категории до 79 кг. Астанча-

Организатором турнира яв-
ляется Федерация тенниса РК 
при поддержке акимата города 
Астаны в лице ГККП «Даулет», а 
также Министерства туризма и 
спорта.

Отборочные этапы прошли в 
каждом регионе в начале июня. 
По их итогам были сформиро-
ваны команды, каждая состоит 
из 6 мальчиков и 6 девочек. В об-
щей сложности в турнире при-
мут участие 48 юных спортсме-

Вес взят!На корте - дети
Чемпионат Азии по тяжелой атлетике среди 
юниоров и юношей, завершившийся 
в Астане, стал триумфальным для казахстанских 
штангистов. 

В Астане стартовал финальный этап 
республиканского командного турнира 
«Кубок регионов», в котором участвуют юные 
спортсмены до 10 лет.

нин по сумме двоеборья поднял 
рекордные для Азии 347 кг (153 
кг - в рывке, 194 - в толчке). Вес в 
упражнении «толчок» - тоже но-
вый континентальный рекорд. 

На серебряную ступень 
пьедестала почета поднялся 
столичный штангист Ансар 
Турсымбек (весовая категория - 
свыше 94 кг), который набрал в 
двоеборье 326 кг (144 кг - в рыв-
ке, 182 - в толчке). 

Максим УДОД 

нов из 12 городов Казахстана: 
Кызылорды, Шымкента, Тур-
кестана, Тараза, Алматы, Усть-
Каменогорска, Актобе, Атырау, 
Уральска, Караганды, Лисаков-
ска и Астаны.

Каждая командная встре-
ча состоит из 6 одиночных и 3 
парных матчей. Победители и 
призеры будут определены от-
дельно среди команд мальчиков 
и девочек, а также в общем ко-
мандном зачете среди регионов.

Основная часть учебно-тре-
нировочных сборов пройдет 
в Астане, сообщается на офи-
циальном сайте ХК «Барыс». 
После прохождения медицин-
ской комиссии к тренировкам с 
15 июля приступят хоккеисты 
с двухсторонними контракта-
ми. 1 августа к ним присоеди-
нятся игроки, заключившие 
односторонние соглашения. 

В рамках подготовки к но-
вому сезону «Барыс» примет 
участие в международном тур-
нире «Мемориал Ивана Ромаза-

Межсезонье «Барыса»
Стал известен план предсезонной подготовки 
столичного хоккейного клуба «Барыс».

на», который состоится в Маг-
нитогорске с 26 по 29 августа. 
На 1-2 сентября в Астане запла-
нированы контрольные матчи 
с новосибирской «Сибирью». С 
3 по 6 сентября в столице Ка-
захстана пройдет финальный 
этап подготовки к сезону. 

Напомним, свою стартовую 
игру в регулярном чемпиона-
те КХЛ сезона 2025-2026 годов 
«Барыс» проведет 7 сентября 
на домашней арене - астанча-
не встретятся с челябинским 
«Трактором». 


